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中共中央国务院中央军委隆重庆祝
探月工程嫦娥二号任务圆满成功
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今日导读

野引渤济疆冶构想的气候目标观察5耀6 版
对“引渤济疆”构想而言，最核心的事实判断是：规划中人造海的

蒸发量能否形成足够的降水，足以逆转西北干旱化的趋势？构想刚提
出时，这个问题尚不清晰是可以理解的，但十年之后依然如此，就需
要深思了。
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阴郑南宁
人文社会科学是一种思想的力量。到

本世纪中叶，中国将成为一个社会主义现
代化强国。一个大国成为真正的强国，不仅
仅是经济强大，最根本的体现，在于这个国
家的主流价值观被世界大多数民族和国
家认同，并能改变世界格局和推动世界发
展，对人类社会的发展作出特殊贡献。中国
由大变强必然伴随着中华民族文化的伟
大复兴，在这一历史进程中，人文社会科学
学科扮演着我们文化的担当者和守望者，
是推动社会发展的一种思想力量。在中国
漫长的历史演化中形成的以儒家文化为
根基的中国主流价值观，以及产生于中国的人文社会科学的思
想，是中国的软实力，它们对和谐社会建设不可或缺。我们不应为
学习西方的科学技术与文化，而抛弃中华民族优良的传统文化和
我们社会赖以生存的主流价值观。坚持中国特色的人文社会科学
发展有助于我们获得一种历史视野，以使我们深刻领悟历史赋予
人文社会科学领域学者们超越自身研究的使命。
大学人文社会科学领域的教授和学者承担着繁荣我国人

文社会科学发展和人才培养的双重任务。作为未来世界的强
国，中国社会的价值体系和核心价值观应该在人类和平和经济
繁荣发展中发挥重要作用。然而围绕这些基本价值观，中国和
整个西方世界一直存在着不同认识，甚至发生冲突。这是中国
始终面临的一个严峻挑战。要应对这个挑战，培养人才是最根
本的，要使大学生在价值观多元化的世界中，了解我们的国情
和东西方文化的差异，同时要让他们对这一挑战有更深刻认
识。这是大学人文社会科学领域学者们在人才培养工作中的重
要内容。
卓越的教育教学必须承载大学的人文精神。本科生通识课

程是大学人文精神培养的重要组成部分。通识教育是向大学生
展现一个全新的对社会、对文明、对人类自身的认识，能够为学
生带来批判性思维，带来更宽阔、更深层次的思考。在通识教育
课程的设置中，不仅仅要有政治、意识形态方面的内容，还要有
道德、人格、行为和心理等方面的教育；不仅仅要向学生讲述中
国的传统哲学，同时还要让学生了解西方哲学；大学要坚持教
育与宗教的分离原则，但需要告诉学生有关宗教方面的知识，
因为从人类社会发展历史来看，我们不能忽视宗教的作用，世
界上一些民族或区域间的冲突都与宗教有着千丝万缕的联系。
西安交通大学目前开设的通识教育 20门核心课程中，人文社
科类课程就有 13门，可见人文社会科学在学校人才培养中的
重要地位。
把一所“好大学”办成“一流大学”是人文精神和自然科学

精神相得益彰、互相融合发展的过程。学校办得好不好，除了一
些具有可比的量化指标，还有这所大学的人文精神和独特的校
园文化，真正一流大学培养的学生都带有这所大学的印记。我
们要培养合格的建设者和接班人，无论他们今后成为什么样的
专门人才和领袖人物，都要把学生的“心智”和人文精神的成长
放在首位。在这些方面，人文社会科学学科的老师们发挥着不
可替代的作用。
人文社会科学领域的研究要应对新的革命。人文社会科学

学科正在走向一个崭新的世界，信息技术的迅速发展和互联网
的出现，为以语言表达的思想及人文精神的传播带来了巨大变
化。今天，网络传播的方式可使一种文化现象在瞬间被所有人
知晓，信息和大量数据的获取几乎没有成本，完全改变了人文
社会科学领域学者研究的环境。这种变化为研究数据的获取带
来了极大方便，但同时也带来人类社会从未遇到的种种法律、
伦理等问题。因此，研究这种变化的本身就是人文社会科学领
域学者们面临的重大挑战。特别是中国 30多年的改革开放，这
一人类史上伟大的历史事件，是人文社会科学领域学者研究发
掘的巨大“富矿”。
要理解和尊重人文社会科学发展的特点和规律。大学为人

文社会科学与自然科学的互动、人文精神和科学精神的融会，
提供了社会其他研究机构没有的场所和平台。人文社会科学与
自然科学的发展途径完全不同，由于学科之间缺乏了解，加之
沟通上的困难，容易造成误解和偏见，甚至互相指责没有“学
问”。西安交通大学虽然是一所综合性大学，但历史上理工特色
强，又有不少优势工程学科，工程技术领域教授的话语权大。在
这种环境中，我们更需要理解和尊重人文社会科学领域教师的
工作。其实不同学科并非毫无关联，从事工程技术领域研究与
教学的教授们依然要学习和掌握科学的思想方法。如哲学的思
辨是没有绝对的，而这恰是我们在自然科学中探索客观世界规
律的基本认识，许多科学与工程技术领域研究的原创思想都可
以追溯到来自哲学层面上的思考。没有人文精神的科学探索尽
管也会带来一些技术上的创新，却不可能有重大基础科学理论
上的创造和发现的繁荣。
最后谈谈研究中的“学术”与“学识”问题。我们需要分类指

导学科的发展和教师的评估，比如在人文社科领域，要强调教
师的“学识”水平。我们在建设一流大学的过程中，存在片面强调
科学研究的学术水平，往往认为教学工作体现不了教师水平，
使课堂教学得不到重视。“教学为本”的失落，首当其冲的是人文
社科领域的老师。其实上好一门人文社会科学的课是很不容易
的，你要博览群书，上课时能够旁征博引，学生听了课不仅学到
课本上的知识，也能从你这里感悟到一种人文精神和新的思
想，赢得学生的尊重和爱戴，这样你会永远留在学生的记忆中。
在我们学校就有这样一批德艺双馨、蜚声校内外的优秀学

者，他们不仅课上得好，还有优秀的作品。我们要给人文社会科
学领域的教师和学生多留点读书的时间，增长学识，给他们更
大的发展和成长的空间，使他们能充分展现自己独特的学术风
采。片面地把衡量工程学科领域的学术评估标准简单套用到人
文社会科学领域，更容易助长急功近利，使个别人为了追求文
章数量，不潜心研究真正的问题，这种方式产生的“神马文章都
是一些浮云”，甚至用鼠标点击，把互联网上的资料拼凑剪贴来
完成“研究”，这种做法往往导致学术不端行为。
人文社会科学的研究不能高悬云端，更不能坐井观天，

自娱自乐。创新研究和新的学术思想来自对问题的探究，建
立在深厚的学识基础之上。清末秀才王国维在《人间词话》开
篇语中的一段：“词以境界为最上。有境界则自成高格，自有
名句。”有学识自成高格，自有名句，那么在学术界就一定会
有自己的一席之地。

人文社会科学是
办一流大学的一种思想力量

科学时评
栏目主持：张明伟 信箱：mwzhang@stimes.cn

新华社电中共中央、国务院和中央军委
12月 20日上午在人民大会堂举行大会，隆
重庆祝我国探月工程嫦娥二号任务圆满成
功。中共中央总书记、国家主席、中央军委主席
胡锦涛发表重要讲话。他强调，嫦娥二号任务
圆满成功，是我国探月工程取得的又一成就，
是我们建设创新型国家取得的又一成果，是中
国人民攀登世界科技高峰的又一壮举，谱写了
中华民族自强不息、锐意创新的壮丽篇章。这
一重大成就，对推动我国航天事业发展、引领
我国科技创新，对激励全党全军全国各族人民
意气风发地投身改革开放和社会主义现代化
事业具有十分重要的意义。

中共中央政治局常委、全国人大常委会
委员长吴邦国主持庆祝大会。中共中央政治
局常委、国务院总理温家宝，中共中央政治
局常委、全国政协主席贾庆林，中共中央政
治局常委李长春，中共中央政治局常委、中
央书记处书记、国家副主席、中央军委副主
席习近平，中共中央政治局常委、国务院副
总理李克强，中共中央政治局常委、中央纪
委书记贺国强，中共中央政治局常委、中央
政法委书记周永康出席大会。

今天上午，人民大会堂大礼堂鲜花吐
艳，华灯璀璨，洋溢着喜庆热烈的气氛。上午
10时，吴邦国宣布大会开始。全体起立，高唱
国歌。大会宣读了《关于表彰探月工程嫦娥
二号任务突出贡献单位和突出贡献者的决
定》。在雄壮的乐曲声中，胡锦涛等领导同志
为获奖代表颁发了奖章和证书。全场响起长
时间的热烈掌声。

胡锦涛在大会上发表了重要讲话。他首
先代表党中央、国务院和中央军委，向参加
嫦娥二号任务的广大科技工作者、干部职
工、解放军指战员，向受到表彰的先进单位
和先进个人，表示热烈的祝贺。

胡锦涛强调，实施探月工程，是我们从
建设创新型国家、推动经济社会又好又快发
展的高度作出的战略决策。嫦娥二号任务工
程目标和科学目标的实现，不仅突破了一批
核心技术和关键技术、取得了一系列重大科
技创新成果，而且带动了我国基础科学和应
用技术深入发展，推动了信息技术和工业技
术交叉融合，进一步形成和积累了中国特色
重大科技工程管理方式和经验，培养造就了
高素质科技人才和管理人才队伍。这对深入
开展深空探测活动、推进我国航天事业、建
设先进国防科技工业具有重大意义。
胡锦涛高度评价探月工程嫦娥二号任务

实施以来参加工程的全体同志作出的突出贡
献。 （下转 2版）

郑南宁
中国工程院院士
西安交通大学校长

本报讯 由中科院电工研
究所和皇明太阳能股份公司
共同合作研制，具有完全自主
知识产权百米长槽式太阳能
集热系统在北京延庆八达岭
太阳能热发电基地竣工。它的
建成标志着我国已掌握槽式
太阳能热发电核心技术。

该集热系统由 100 米长
抛面槽式聚光器、24 根 4060
毫米长高温直通式真空吸热
管、跟踪控制器、导热油传热
回路和系统热效率测试仪等
五大部分组成。其中 100米
长抛面槽式聚光器由 8个独
立单元抛面镜组成，具有高
强度的抗风载能力，在 8级
风下可以照常工作，抗风载
技术处于国内外同等槽式聚
光系统领先地位。聚光系统
采用液压驱动，通过闭环控制
跟踪太阳，实现了跟踪精度
0.1毅，吸热器中的导热油可以
被加热至 400℃。

中科院电工所和皇明太

阳能公司自 2001 年开始共
同着手槽式聚光热发电系统
的研发工作，于 2004 年在北
京通州建成 2米×6 米槽式
集热器，2010 年 1 月建成 4

米长槽式真空吸热管，同年
8月在延庆完成 24米长槽式
真空吸热管。百米槽式集热
系统的建成标志着双方在槽
式聚光热发电系统的研制方

面取得了突破性进展，已具
备槽式电站太阳能太阳集热
岛的工程总承包和成套设备
供应能力。

（易蓉蓉王疆炜）

百米槽式集热系统
在北京延庆竣工

本报北京 12 月 20 日讯
（记者陈晨）科学基金资助与
管理绩效国际评估专家委员
会全体会议于 12月 16日～20
日在京举行，中共中央政治局
委员、国务委员刘延东会见了
全体委员。刘延东强调，实施
科学基金制是中国科技体制
改革的成功探索，在 25 年的
发展历程中，国家自然科学基
金发挥了重要而积极的作用。
她希望各位评估专家从历史、
发展、国际等不同角度，客观
分析评估，提出宝贵意见，促
进科学基金发展。她要求有关
部门为评估专家作出独立客
观的判断与评价创造有利条
件，借助国际评估专家的世界
眼光，积极谋划科学基金发展

的思路和举措。
本次科学基金资助与管

理绩效国际评估专家由来自
全球的 13 位资深科学家组
成，其中，美国科学理事会前
主席、美国科学院院士、中国
科学院外籍院士、斯坦福大学
教授 Richard Neil Zare 担任国
际评估委员会主席；全国人大
常委会副委员长、中国科协主
席、中国科学院院士韩启德和
德国科学基金会前主席、欧洲
研究理事会前主席、人类前沿
科学组织秘书长 Ernst-Ludwig
Winnacker 教授担任副主席。
成员包括著名物理学家、教育
家、日本科学基金会主席 Aki-
to Arima，中国科学院院士、北
京大学前校长许智宏等。

受国家自然科学基金委
员会和国家财政部联合委托，
国家科技评估中心作为独立
的专业科技评估机构，设计了
国际评估实施方案并负责整
个评估活动的组织实施。
据介绍，自今年年初以

来，国家科技评估中心联合国
内相关研究机构围绕 10 个关
键议题开展专题研究，通过资
料研究、问卷调查、专家访谈、
案例研究等方式全方位收集
证据材料，形成国内准备报告
和证据支撑报告。基金委作为
被评估方，积极配合国家科技
评估中心绩效评估工作，全面
收集并提供历史素材，广泛征
集典型案例，有效地支撑了国
内准备报告。会议期间，国家

科技评估中心研究员陈兆莹
围绕 10个关键议题汇报了国
内准备报告的主要内容。

科学基金资助与管理绩
效国际评估专家委员会全体
成员用 5天的时间，听取了国
家科技评估中心的国内准备报
告，并进行深入座谈，以国内准
备材料为基础线索，结合国内
调研和国际比较，从 25年历史
发展的观点、以国际化眼光，对
科学基金资助与管理绩效展开
全面评估。随后，专家委员会集
中研究讨论并确定国家自然科
学基金资助与管理绩效国际评
估报告的框架，提出并落实下
一阶段国际评估专家委员会的
评估研究工作，此后将撰写最
终的评估报告。

科学基金资助与管理绩效
国际评估专委会会议在京召开
刘延东会见全体委员并发表重要讲话

百米槽式太阳能集热系统。 王疆炜 /摄

同仁医院摘除
三千克胸腔肿瘤

本报讯 首都医科大学附属北京同仁医
院胸科日前成功为一名历经两次开胸探查
手术均因出血过多无功而返的 50岁男子摘
除重达 3000克的胸腔巨大肿瘤。
经北京同仁医院胸科检查，因肿瘤压

迫，患者的心界右偏，左肺下叶及部分上叶
压迫性肺不张，左侧膈肌受压向下移位。动
脉造影显示：患者左侧 6～10肋间动脉增粗、
迂曲，向肿瘤供血，胸外侧动脉、肩胛下动脉
也参与肿瘤供血。
“目前，只有手术摘除肿瘤才是维系患

者生命的唯一办法，但是确实承担着很大的
风险。作为一名胸外科医生，看到这么大的
肿瘤带给患者的痛苦，我们没有理由不去
做。”胸科主任李建业表达了挑战风险的态
度。针对手术进路、向肿瘤供血的血管是否
还有未监测到的、术后肿瘤会否复发等有可
能遇到的问题，医院组织胸科、麻醉科、ICU、
普外科、放射介入科、心外科、整形外科专家
展开了讨论，并达成一致意见：要想摘除肿
瘤，必须先阻断肿瘤供血。

12月 10日，放射介入科副主任医师梁
熙红为患者实施胸主动脉、支气管动脉、肋
间动脉、锁骨下动脉造影及栓塞术，将左侧
5～10肋间动脉、胸外侧动脉、锁骨下动脉分
支实施动脉栓塞，肿瘤供血被初步阻断。

12月 14日，李建业带领胸科团队在麻
醉科的配合下，用了不到两个小时，将生长
于患者胸腔内压迫多个脏器，约 16厘米×15
厘米×25厘米重达 3000克的巨大肿瘤完整
摘除。 （李新萍张正尤）

野我们希望有更多这样的资助冶3 版
中国科学院农业政策研究中心主任黄季焜：“我们现在很希望

有人好好‘管’我们，因为没人‘管’就意味着科研活动没有长期、稳
定的支持。”

本报北京 12 月 20 日讯
今天下午，中国科学院在京组
织召开座谈会，学习胡锦涛在
庆祝嫦娥二号任务圆满成功大
会上的重要讲话精神。探月工
程高级顾问、中科院院士欧阳
自远，探月工程首席科学家、国
家天文台台长严俊，嫦娥二号
卫星立体相机主任设计师、西
安光机所研究员赵葆常等为嫦
娥二号任务作出突出贡献的中
科院科研单位、科技人员代表，
院机关有关部门负责人代表，
以及京区单位中青年科学家和
研究生代表参加座谈会。会议
由中科院副秘书长潘教峰主
持。

潘教峰指出，胡锦涛在讲
话中高度评价了科技工作为我
国航天事业作出的重大贡献，

深刻阐述了嫦娥二号工程为科
技工作者提供的经验和启示。
认真学习胡锦涛在庆祝嫦娥二
号任务圆满成功大会上的讲
话，对于推动实施科学院“创新
2020”发展战略，进而在探月工
程及各项科研事业中再接再厉
做出重要贡献具有十分重要的
意义。

欧阳自远说，总书记在讲
话中强调，必须大力推动科学
发展，必须大力发挥社会主义
制度优势，必须大力推进科技
进步和创新，必须大力实施科
教兴国战略和人才强国战略，
这不仅将嫦娥二号任务的经验
和启示提到深刻的理论高度，
为探月工程下阶段工作指出了
明确方向，更是对全国科学技
术等各方面工作的重要指示。

他感触最深的是，探月工程在
科学、技术、管理上不断创新，
不断取得新的突破和成功，在
此过程中培养和锻炼了一批又
一批年轻人才，为我国科技事
业发展培养了一大批坚强的继
承者，为国家发展带来了新的
希望。

作为突出贡献者代表，赵
葆常表示，自己只是做了应该
做的事情，党和国家却给予崇
高的荣誉；能够参加党中央、国
务院和中央军委召开的庆功
会，受到总书记亲自颁奖，并亲
耳聆听总书记讲话，感到非常
荣幸，非常激动，更备受鼓舞。
他以自己与团队同事一起刻苦
攻关、出色完成探月工程任务
的经历为例指出，我国科技工
作者只要坚定自主创新的信心

和决心，就一定能取得世界一
流的科技创新成果。
中科院既是最早提出探月

工程科学思想的部门，也是工
程主要的任务承担单位之一。
据初步统计，中科院直接或间
接承担嫦娥二号任务的单位共
有 13家，一线科研人员 500多
人，主要承担地面应用系统、测
控系统 VLBI（甚长基线干涉测
量）分系统、卫星有效载荷系统
等任务。

与会代表表示，要继续深
入学习胡锦涛重要讲话精神，
牢记使命，与时俱进，开拓创
新，坚持科学发展观，深入实施
知识创新工程，为推动国家科
技进步，为我国经济社会发展
不断做出新的贡献，不辜负党
和人民的重托。 （郝俊）

13家下属单位 500多一线科研人员直接或间接承担嫦娥二号任务

中科院座谈学习胡锦涛重要讲话精神
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